

Solennité du Christ-Roi 2024 — Le Roi de Vérité

En ce dernier dimanche avant l’Avent, il ne nous est pas facile de méditer sur le Christ Roi : dans notre régime républicain, la figure du Roi ne nous est plus tellement familière ! Mais c’est peut-être justement cela qui va nous aider à mieux comprendre comment Jésus se révèle comme Roi. Il n’est pas Roi à la manière des rois du monde, des empereurs, des dominants, ni bien sûr des tyrans et des dictateurs. Alors que nous n’avons plus de roi en France depuis cent soixante-dix ans, il nous reste Celui qui est notre vrai Roi, parce que son Règne est un règne d’amour et de paix. Ce à quoi nous aspirons, c’est le Royaume de Dieu où le mal et la mort seront vaincus. Qui est donc ce Roi de paix, Celui qui nous donnera le Royaume ?

L’Église nous propose aujourd’hui un dialogue extrêmement important de l’Évangile, celui entre Jésus et Ponce Pilate. C’est une lecture qui peut paraître surprenante, car à ce moment-là, Jésus n’a rien d’un Roi : Il est condamné à mort, abandonné par les siens, hué par une foule hostile... Nous voyons donc un homme faible, démuné ; face à Lui, il y a Pilate, l’homme fort, le chef qui a derrière lui toute la puissance de l’Empire romain. Apparemment, le “roi” dans cette rencontre, ce serait plutôt le Romain !

Et pourtant, celui qui est Roi, c’est justement Celui auquel on ne pense pas. Jésus dit : « Je suis venu dans le monde pour ceci : rendre témoignage à la Vérité ». Le vrai Roi, c’est *Celui qui témoigne de la Vérité*. La puissance des empires et des armes ; la force de l’argent, du pouvoir, des opinions, de l’idéologie : tout cela ne se maintient que par la contrainte et la peur. Et ces puissances, finalement, ne tiennent pas très longtemps, car comme le dit Jésus à un autre endroit, elles sont « fondées sur le sable » [Mt 7,26]. Tant d’empires se sont écroulés alors qu’on les croyait éternels ! Mais ce qui demeure, c’est la *Vérité*. Le mensonge finit toujours par être révélé ; les idéologies se perdent, et les dictatures s’effondrent. La seule chose qui change véritablement le monde, c’est la Vérité : dire la Vérité, et surtout, *faire* la Vérité. Le saint Pape Jean-Paul II a été témoin vivant de la victoire de la Vérité sur les mensonges et les hypocrisies ; et cette victoire a transformé l’histoire du monde.

La royauté de Jésus, dit-Il, « n’est pas de ce monde » : sa royauté, sa souveraineté, s’exercent en nous « délivrant de nos péchés par son sang » [Apocalypse, deuxième lecture]. Jésus est Roi parce qu’Il a donné sa vie par Amour, et qu’en même temps Il nous offre à son Père comme un sacrifice agréable. La Vérité dont Jésus a témoigné, c’est que la Création, le monde tout entier, *vient de Dieu et retourne à Dieu*. C’est ainsi que nous vivons notre vocation ; loin de Dieu, nous ne trouverons jamais la paix et l’harmonie. C’est parce que Jésus fait de nous une offrande à Dieu son Père, que nous entrons déjà dans le bonheur éternel.

Dans le Livre du prophète Daniel [première lecture], nous avons entendu la vision grandiose de la royauté du Messie : « Il lui fut donné domination, gloire et royauté. Sa domination est une domination éternelle, qui ne passera pas ». La *finalité du monde*, c’est que tout soit soumis à cette royauté. Pourquoi ? Parce que c’est le sens de la Création : nous sommes créés *par* le Seigneur, et nous sommes créés *pour* le Seigneur. Le Christ Jésus nous montre la direction, le seul vrai sens de notre vie. Un monde qui veut se détacher de l’Amour de son Créateur n’a aucun sens, il avance vers le néant.

C’est cela la Vérité dont Jésus est le Roi. Face à Pilate, Il redit qui est Dieu : un Dieu d’Amour, qui n’hésite pas à donner son Fils pour sauver les hommes. Le péché nous avait éloignés de Dieu : Jésus nous réconcilie en aimant jusqu’au bout. Le Royaume dont Jésus est Roi, nous fait retrouver le chemin vers notre Dieu, puisque nous avons été créés *pour Lui*.

La Vérité révélée par Jésus nous montre donc la grandeur de notre dignité d’hommes et de femmes. Nous sommes images de Dieu, enfants de Dieu, créés par Dieu et pour Dieu : rien ne peut nous enlever cette dignité. Nous pouvons même nous aimer les uns les autres, parce que nous sommes tous à l’image de Dieu.

Jésus est notre Roi, le Roi de Vérité : ni le pouvoir politique, ni les opinions, n’ont de pouvoir sur les enfants de Dieu. L’autorité de l’État ne peut aller sur le domaine de la vie, de la mort, de l’esprit de l’homme, de la liberté spirituelle ; car cela appartient à Dieu seul. En accueillant Jésus comme notre Roi, Dieu comme notre Père, nous sommes vraiment libres de *faire la Vérité*, à l’image de Dieu !